



## **Intersubjetividad y psicología junguiana:**

### **Recorridos entre psicología analítica y psicoanálisis relacional**

**André Sassenfeld**

**Santiago de Chile: Sociedad Chilena de Psicología Analítica, 2015.**

Este libro explora tanto en términos teóricos como en términos clínicos las posibles intersecciones entre la psicología analítica junguiana y el psicoanálisis relacional e intersubjetivo. Da cuenta de los múltiples recorridos que el autor ha realizado a lo largo de los últimos diez años en sus esfuerzos por visibilizar la fundamental compatibilidad de estas dos aproximaciones a la práctica de la psicoterapia de orientación analítica y por poner al descubierto diferentes maneras en las que se pueden enriquecer mutuamente. Tales recorridos incluyen temáticas conceptuales como el origen de los complejos y la noción de escenas relacionales simbólicas, y temáticas clínicas como las metas psicoterapéuticas, la alianza terapéutica, el narcisismo y el estrés postraumático. El conjunto de capítulos que conforma la tercera parte del libro está dedicado, además, a la exploración del lugar del cuerpo en la psicoterapia analítica junguiana. Junto al desarrollo de fundamentos teóricos que integran conceptos junguianos y conceptos relacionales, muchos capítulos incluyen ilustradoras ejemplificaciones clínicas de las ideas presentadas. Así, este libro puede servir como primera aproximación para todo lector interesado en conocer una versión posible de la emergente cuarta escuela de psicología analítica descrita por David Sedgwick -la integración de la psicología junguiana con las contribuciones contemporáneas del psicoanálisis centrado en la intersubjetividad.

## Indice

### Introducción

Primera parte: Entre psicología analítica y psicoanálisis relacional

I. El complejo, los orígenes relacionales de la subjetividad y lo inconsciente

II. Desarrollo temprano, transferencia e interacción terapéutica

III. El apego como expresión de Eros: Notas sobre algunos aspectos relacionales de la práctica clínica contemporánea

IV. Del inconsciente colectivo al inconsciente relacional: El concepto de las escenas relacionales simbólicas

Segunda parte: Escritos sobre clínica analítica

V. Sobre el lugar de lo analítico en la psicoterapia jungiana: Algunas reflexiones sobre las metas psicoterapéuticas

VI. La alianza terapéutica desde la perspectiva de la psicología analítica

VII. Reflexiones sobre el mito de Narciso y el narcisismo

VIII. Reflexiones sobre un caso clínico de estrés postraumático desde la perspectiva de la psicología analítica

IX. Consideraciones sobre psicósomática desde la perspectiva de la psicología analítica

X. Yo, defensa y carácter: Estudio de algunos aspectos inconscientes del yo

Tercera parte: El lugar del cuerpo en la psicología analítica

XI. "El cuerpo, nuestro punto de partida": Una idea que une a Jung, Freud y Reich

XII. Consideraciones sobre el lugar del cuerpo en la obra de Jung: Elementos básicos para una teoría de la técnica

XIII. De la contratransferencia somática a la comunicación implícita en la psicología analítica

XIV. El lenguaje del cuerpo como "técnica expresiva" en la psicología analítica

La obra está disponible en: Sociedad Chilena de Psicología Analítica. Andrés de Fuenzalida, 98, Dpto 108, Santiago de Chile.
--